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Профсоюзный студенческий 
лидер Чувашии учится в ЧГПУ!
В Чебоксарах состоялся региональный этап Всероссийского конкурса 

«Студенческий лидер – 2019». Финалисты конкурса прошли такие 
испытания, как «Автопортрет», «Инфографика», «Профтест: правовое 

ориентирование», «Профсоюзный биатлон», ответили на вопросы «Блиц».

По итогам конкурса профсоюзным студенческим 
лидером Чувашии стала студентка 4 курса факультета 
чувашской и русской филологии ЧГПУ им. И.Я. Яковле-
ва Анна Кузьмина.

Поздравляем Анну с победой и желаем достойно 
защитить честь студенческого профсоюза республи-
ки на уровне Приволжского федерального округа.

С 29 мая по 2 июня в Казани прошел Всероссийский 
фестиваль «Наш выбор – спорт!». Он объединил финалистов 
сразу трех проектов Ассоциации студенческих спортивных 

клубов России: главных соревнований организации 
– чемпионата АССК, образовательной программы для 

активистов студенческого спортивного движения – «АССК.
pro», а также отборочных состязаний первого клубного 
турнира «Восток vs Запада». Всего в фестивале приняли 

участие 2 200 студентов из 55 регионов страны.

У частниками отборочных состя-
заний Всероссийского клубного 
турнира «Запад» стали пред-
ставители 16 команд из разных 
вузов страны. Студенческий 

спортивный клуб «Патриот» ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева взял золото соревнований и вошел 
в состав европейской конференции клубного 
турнира. Участники команды ССК «Патриот» 
– Татьяна Борисова (ФФК), Андрей Иванов 
(ФМФ), Евгений Камасев (ФМФ), Александр 

Краснов (ФФК), Дмитрий Мастеркин (ТЭФ), 
Александра Мурашкина (ФФК), Александр 
Пухов (ТЭФ), Елена Федорова (ФФК), Виктор 
Филиппов (ФФК), Дмитрий Никифоров (ФФК) 
– показали блестящие результаты: 1 место – 
перетягивание каната, 1 место – кроссфит, 3 
место – волейбол, 3 место – русский силомер, 
4 место – бадминтон. 

2 место заняла команда ССК «Пегас» (БГУ, 
г. Белгород), 3 место – команда ССК «Академия» 
(ПГАФКСиТ, г. Казань).

Все эти команды представят европейский 
регион в первом клубном турнире АССК России 
«Восток vs Запада», который пройдет осенью 
в Москве. В этом году Ассоциация впервые 
поделила студенческие спортивные клубы на 
европейскую и азиатскую конференции. Отбор 
в команду «Восток» прошел в Красноярске. 

 Андрей Иванов. Для участия в турнире мы 
подбирали универсальных ребят, которые мог-
ли выступить в нескольких видах, это и стало 
большим плюсом. В первый день соревнования 
по волейболу и бадминтону проходили в одно 
и то же время, поэтому нам приходилось бе-
гать с одной площадки на другую. В обоих ви-
дах мы выступили успешно, что придало сил в 
следующий день соревнований. В перетягива-
нии каната мы действовали очень слаженно и 
были уверены, что именно здесь возьмем пер-
вое место, так оно и получилось.  После двух 
дней мы были в тройке сильнейших, 

Команда ССК «Патриот» представит 
европейский регион в первом клубном 

турнире АССК России «Восток vs Запада»
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Дерзайте – и все 
будет «Таврида»!

 Ольга Ковтун
 Фото из архива 

Диляры Вахитовой

В этом году Всероссий-
скому молодежному форуму 
«Таврида» – 5 лет! К первой 
значимой дате он разросся до 
арт-кластера, в который те-
перь входят форум и фестиваль 
творческих комьюнити «Тав-
рида – ARTRUSSIA»; ведется 
строительство стационарного 
образовательного центра. Так-
же проект сменил площадку: 
теперь он проводится в бухте 
Капсель, а  не на Бакальской 
косе, как прежде.

Остается неизменным 
одно: тысячи молодых людей 
стремятся стать участниками 
«Тавриды». В этом году удача 
улыбнулась и председателю 
студенческого конгресса ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева Диляре Вахи-
товой, которая стала участни-
цей смены «Тим-лидеры фести-
валя «Таврида-АРТ».

Диляра Вахитова: «”Таврида” 
– это то место, куда стремишься 
попасть, а если попадаешь, то ты 
самый талантливый и удачливый 
человек на земле! Мы были вов-
лечены в подготовку фестиваля 
«Таврида-АРТ», который пройдет 
с 20 по 26 августа. Каждый день 
нас учили, как нужно общаться с 
волонтерами, как работать в ко-
манде, как проводить презента-

ции, собеседования и регистра-
цию волонтеров. Я выступила 
перед экспертами и участника-
ми и попала в десятку тех, кто 
будет проводить собеседования 
будущих волонтеров фестиваля 
в первый день презентаций. Все 
было здорово: волонтеры актив-
ные, творческие и с горящими 
глазами. Студенты нашего вуза 
тоже могут быть причастными к 
этому большому событию, кото-
рое проходит в России в первый 
раз! 

Впечатлений много, эмоций 
тоже. Студентам хочу сказать, 
чтобы они обязательно пода-
вали заявки на сам форум и на 
фестиваль, потому что это то 
место, где хочется творить! Дер-
зайте – и все будет «Таврида!».

выяснилось, делает она это не в первый раз. 

 Беседовала Татьяна 
Кугаткина

 Фото из архива 
Наталии Степановой

- Как тебя встретили в Чебок-
сарах после победы?

Вера: Очень торжественно. 
Было много народу. Мне звонили, 
говорили, что придут встречать на 
вокзал, а я просила не приходить, 
потому что не могу всем уделить 
должного внимания и мне от этого 
неловко.

- Традиционный вопрос: поче-
му самбо?

Вера: У меня папа – спортсмен: 
занимался дзюдо, самбо, рукопаш-
ным боем, боксом. На тренировки 
брал меня с собой, так как не с кем 
было оставить.  Я бегала, прыгала 
– в общем, мешала всем. Сначала я 
занималась боксом – сама так ре-
шила. А потом к нам в школу (СОШ 
№ 3 г. Чебоксары) с показательны-
ми выступлениями приехали спор-
тсмены школы самбо. Мне очень 
понравилось. После чего я и еще 8 
мальчиков стали ходить на самбо. 
В итоге, они все не выдержали и 
ушли, а я вот задержалась. 

- Не хочешь завязать?
Вера: Нет, что Вы, все только 

начинается!
- Дома есть уголок с наградами?
Вера: Шкаф, даже вешалка уже 

сломалась. Сколько их – я не знаю, 
потому что для спортсмена под-
считывать медали – это плохая 
примета.

Наталия: Я тоже не знаю.
Вера:  И никому нельзя давать 

свою медаль надеть, а вот подер-
жать – можно.

- Почему после окончания 
училища олимпийского резерва 
выбор пал на факультет физиче-
ской культуры, а не на вузы Каза-
ни, Нижнего, Москвы?

Наталия: А как мы бросим сво-
его тренера, свою школу самбо? 

Вера: Да и просто не хочется 
никуда уезжать, не хочется остав-
лять родителей.  Сергей Вячесла-
вович (Пегасов) столько сил в меня 
вкладывает, и взять и уехать в дру-
гой город – это не дело. 

- А на учебу времени хватает?
Вера: Когда как. С нас так же 

требуют, как с остальных, нет та-
кого, что ставят зачеты и оценки 
за экзамены, закрыв глаза, лишь за 
то, что я являюсь победителем со-
ревнований. На ФФК много чемпи-
онов.  Но дело в том, что я закончи-
ла школу олимпийского резерва, и 
сейчас на первом курсе универси-
тета программа во многом повто-
ряет программу училища. Поэтому 
пока мне не так сложно.

Наталия: А на старших кур-
сах уже втягиваешься в этот 

ритм и знаешь, как все успеть.
- Кем бы хотелось работать 

после окончания вуза?
Вера: Больше тренером, чем 

учителем физкультуры. 
- Почему? У тебя в школе был 

не очень хороший учитель физ-
культуры?

Вера: У меня был замечатель-
ный учитель физкультуры – Ан-
гелина Николаевна, она и сейчас 
работает. Я прихожу в школу, она 
очень мной гордится. Мне это при-
ятно.

- Успехам друг друга радуетесь?
Обе: Конечно!
Вера: Наташа со мной даже на 

соревнования в Испанию поехала 
за свой счет, чтобы поддержать.

Наталия: Это были первые 
крупные соревнования Веры. По-
ехала, чтоб и размять, и подгото-
вить, и слова нужные вовремя ска-
зать. Мы по жизни подруги. И со 
всеми другими спортсменами из 
сборной дружим.

а в  заключительный 
день у нас было пре-

имущество: мы  выступали 
последними и учли ошибки со-
перников. Это и привело нас к 
успеху. Соревнования прошли в 
упорной борьбе, и от этого еще 
больше приятных эмоций!

 Александра Мурашкина. 
Наша команда ехала на сорев-

нования с целью занять при-
зовое место! Мы были готовы 
к любым сложностям, препят-
ствиям, которые могли нас ожи-
дать во время турнира. Спасибо 
руководству вуза, что поверили 
в нас и дали возможность проя-
вить свои силы на соревновани-
ях такого уровня. 

Фото из архива ССК 
«Патриот»

с.1

Команда ССК «Патриот» представит 
европейский регион... 
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- А если бы вы выступали в 
одной весовой категории, то тоже 
дружили бы в жизни?

Вера: Так мы и выступаем в од-
ной весовой категории!

- !!!? Приходилось бороться 
друг с другом? 

Вера: Конечно, и не раз.
Наталия: Друг с другом бороть-

ся сложно, но это спорт – кто-то вы-
игрывает, кто-то проигрывает.

- А как же чувство зависти?
Наталия: Ну как я могу завидо-

вать ей?! Мы дружим давно, трени-
руемся у одного тренера, учимся 
в одном вузе. Бывает, что можем 
поспорить, но это не по спорту, и, 
к тому же, все мимолетно. Очень 
радуюсь ее победам!

Вера: А я даже больше, чем сво-
им, радуюсь победам Наташи.

- Когда на соревнованиях 
проигрываешь, какие ощущения?

Вера: Расстраиваюсь, иногда 
до слез. Но потом понимаю, что 
это все опыт. Мне только 20 лет, а 
я проигрываю 30-летним опытным 
спортсменкам. Понимаю, над чем 
нужно работать, чего не хватает. 

Наталия: Проигрыш – это не 
повод опустить руки, а стимул за-
ниматься дальше.

- Как настроиться перед вы-
ходом на ковер? 

Вера: Я соперника уважаю, нет 
намерения травмировать его, хо-
чется честной борьбы. 

Наталия: Ты тренируешься 
каждый день, ведь это не просто 
так, а для результата… ты можешь, 
ты сильная – и вот так потихоньку 

сама себя настраиваешь.
Вера: Тренер всегда находит 

нужные слова, которые поддержат 
и настроят на борьбу.

- А на соревнованиях во вре-
мя самого поединка какие мысли 
занимают голову спортсмена?

Вера: На чемпионате Европы я 
ощущала на себе ответственность: 
от меня ждут результата, много 
человек за меня болеют… Меня 
это очень тяготило.  После слов 
Наташи: «Не думай об этом, у тебя 
первый высокий старт, не загоняй 
себя», – стало проще, и  на соревно-
ваниях я делала свое дело.  

Наталия: Я поняла на своем 
опыте, что на крупных соревнова-
ниях без поддержки близких лю-
дей справиться сложно, поэтому и 
поехала с Верой. Болела, кричала, 

понимала, что она меня не слышит, 
но это были эмоции.  

Вера: Я слышала тренера, из 
любого количества кричащих я 
всегда услышу его голос.

- Вас можно испортить 
славой?

Вера: Нет, это не про мня. 
Наталия: У меня точно нет ко-

роны на голове.
- Как проходят тренировки?
Вера: Два раза в день: утром – с 

9.00 до 11.00, вечером – с 18.00 до 
20.00. Выходные – суббота и пол-
дня воскресенья. 

- А бывает желание не пойти 
на тренировку?

Вера: Я могу заменить трени-
ровку на ковре на кросс, с согласия 
тренера, конечно. А если уж совсем 
не хочется, звоню ему и говорю, что 

устала. Он дает отдых. Но это бы-
вает очень редко. 

- У вас есть время на занятие 
чем-то другим, кроме спорта? 

Вера: Если бы тренер сказал: 
«Даю тебе неделю отдыха», то без 
спорта я не могу представить эту 
неделю. Мне надо побегать, на тур-
нике полазить, подтягиваться.

Наталия: Наш круг общения – 
это в основном спортсмены. Мы 
ходим туда, где есть движение – в 
батутный парк, на скалодром, в 
турпоход и т. п.

Вера: Сидеть в баре с пивом – 
это не про нас, да и нисколько не 
хочется. С парашютом вот прыгну-
ли. Наташа подарила мне на день 
рождения сертификат. Я сказала, 
что одна не прыгну, ей пришлось 
купить и себе. Сначала не было 
страшно, а когда уже нас выталки-
вали из самолета, то было немного 
не по себе.

Наталия: Мы прыгали пооди-
ночке, не в связке с инструктором. 
1200 метров. Это супер-ощущения 
– ты летишь!

Вера: Еще раз с удовольствием 
бы прыгнула.

- Есть мечта?
Вера:  Я мечтаю, чтобы самбо 

включили в программу олимпиа-
ды. А когда включат – выиграть ее!

- Есть мечты, не связанные со 
спортом?

Вера: Пока все ориентировано 
на спорт. Но есть одна мечта: моя 
мама хочет иметь свой дом, я меч-
таю когда-нибудь его ей подарить. 
Осуществится, обязательно!

И спортсменки, и подруги, 
и соперницы …

После триумфальной победы студентки 1 курса факультета физической культуры Веры Лотковой 
на чемпионате Европы по самбо очень захотелось узнать эту спортсменку поближе. На встречу 

Вера пришла не одна, а со своей подругой, тоже известной самбисткой – победительницей Кубка 
мира по самбо среди студентов Наталией Степановой. Наталия учится на 3 курсе ФФК и под 

своим крылом объединяет всех самбистов факультета. Она пришла поддержать Веру, и, как потом 

Победы

«Наш круг общения – это в основном спортсмены. Мы ходим туда, где 

есть движение – в батутный парк, на скалодром, в турпоход и т. п.. .»
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 Татьяна Кугаткина, 
Екатерина Малышева

 Фото из архива ПО «Память» и 
Народного телевидения Мордовии

М есто раскопок
Дело в том, что 

Ржевская битва, 
незаслуженно забытая в 
советские годы, только 

по официальным данным унесла жизни 
миллиона ста тысяч человек, что сопоставимо 
со Сталинградом. В 1941-1942 годах на этой 
территории было два фронта: Калининский 
и Западный. Здесь в ходе наступательных 
операций 1942 года для ликвидации так 
называемого Ржевско-Вяземского выступа 
было проведено несколько кровопролитных 
операций. Это две Ржевско-Сычевские и 
Ржевско-Вяземские операции, которые должны 
были привести к ликвидации крупнейшей 
группировки немецко-фашистских войск 
группы армии «Центр». Эти войска занимали 
Ржевско-Вяземский выступ и держали Ржев как 
ключевой железнодорожный транспортный 

узел, который, по сути, связывал Ленинград, 
Москву и Смоленск. И такие названия деревень 
и населенных пунктов, как Вяземка, Ржевка, 
Сычевка, навсегда кровью внесены в историю 
нашей страны, в летопись Великой Отечествен-
ной войны. 

Мы стояли большим лагерем совместно с 
поисковиками из других отрядов Чувашии – 
поисковым отрядом СОШ № 27 г. Чебоксары и 
поисковым отрядом «Веда». В целом сводный 
отряд из Чувашии в Ржевском районе поднял 
останки 55 бойцов. Наш отряд смог поднять 
останки 14 красноармейцев, из них 9 целых 
солдат и 5 доборов. 

Мы планировали работать по следам 139-й 
стрелковой дивизии, а вышло так, что работали 
немножко западнее тех мест, в районе бывшей 
деревни Космариха и ныне существующей 
деревни Дешовки Ржевского района. Мы 
обошли эти места со всех сторон. Удалось нам 
зацепиться лишь за один небольшой пятачок 
буквально размером 50 на 100 метров. Это 
участок линии обороны советских войск, кото-
рый делает в этом месте изгиб, позиции про-
ходят буквально по ручью Добрый. На одной 

стороне ручья была наша позиция, на другой – 
немецкая. Этот ручей впадает в ручей Черный. 
Там, видимо, было слабое место в обороне, и 
в какой-то момент немцы смогли потеснить 
наших, а потом уже наши выбивали немцев. 
Все это удалось понять по особенностям 
расположения снарядов, в первую очередь, 
гильз, так называемого «отстрела», нашего и 
немецкого. И именно там были подняты нами 
останки 14 красноармейцев. 

Тщательная работа
После того как удается найти хоть одну 

косточку, начинается тщательная работа. 
Раскопки начинаются с просмотра всех 
отвалов, вся земля проходит через пальцы. 
Потом переходим на более тонкий инструмент: 
совки, лопатки, ножики, порой даже кисточки. 
Иногда можно рассмотреть позу погибших, 
как они приняли смерть. Все это фиксируется, 
заполняются специальные документы, 
протоколы эксгумации, останки выкладываются 
на баннер. Иногда это отдельная кость, и 
таких бойцов в этот раз у нас было пять. Мы их 
называем «доборы». Иной раз это почти полный 

Боец вернулся на родину

Смоленская, Калужская, Ленинградская …, а в 2019 году – Тверская область. 13-я 
Вахта Памяти поискового отряда «Память» педагогического университета прошла 

в Ржевском районе Тверской области. Именно здесь в августе-сентябре 1942 г. 
в своих первых боях погибли и остаются незахороненными более 1500 человек – 

воинов 139-й стрелковой дивизии, сформированной на территории Чувашской АССР. 
О работе поисковиков рассказывает командир отряда Николай Мясников.

 10 фактов о поисковом отряде «Память»
1. ПО «Память» был создан в 2007 году.
2. Первым руководителем отряда был Борис Васильевич Каховский.
3. Раньше отряд назывался «Астăвăм» (с чув. память).
4. С 2013 года поисковый отряд «Память» зарегистрирован как об-

щественная организация.
5. Три года подряд (2017,2018,2019) является грантообладателем 

Главы Чувашской Республики.
6. За 12 лет поиска было поднято 122 бойца РККА.
7. В ходе Всероссийской «Вахты Памяти» отряд принимал участие 

в поисковых работах в Смоленской, Калужской, Ленинградской и 

Тверской областях.
8. За все годы существования отряда было установлено 2 имени 

бойцов Красной Армии.
9. Весной 2018 года ПО «Память» выиграл 1 млн. рублей от Фонда 

президентских грантов на проведение «Поисковой смены» полевого 
учебного военно-патриотического лагеря для юных поисковиков 
Чувашской Республики.

10. 21 сентября 2018 года открылся музей Поискового отряда «Па-
мять» ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, который находится в 313 кабинете 5 
учебного корпуса.
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скелет. Таких бойцов, более-менее 
целых, было девять. Все останки 
были переданы для дальнейшего 
захоронения на воинском кладбище 
Ржевского мемориала. Захоронение 
проходит 22 июня.

«Ура!» на весь лес
В один из дней (по 

счастливой случайности в свой 
день рождения) боец отряда 
Евгений Машнин поднял 
бойца. Это был один из самых 
удачных дней Вахты, когда 
мы одновременно поднимали 
останки четырех целых 
бойцов, двое из которых были 
расположены на расстоянии 
5-6 метров друг от друга у одного ручья, а еще 
двое – у  другого ручья в 30 метрах. Работали 
двумя большими группами. Вдруг я услышал, 
как ребята закричали на весь лес: «Ура! Ура!». Мне 
было понятно, что этот крик означает: скорее 
всего, нашли медальон. Его во время перебора 
обнаружила Анастасия Семенова. Медальон 
находился в районе тазобедренных костей 
погибшего. Боец лежал ничком, медальон ока-
зался под костями.  Внутри была заполненная 
бумажка. Для нас это было большой радостью. 
Сами мы побоялись раскрыть медальон, так 
как это огромная ответственность. Поехали к 
москвичам в отряд «Победа», которые работали 
неподалеку. Они раскрутили медальон, и бу-
мажка сама, как говорится, «выскочила». Раз-
резали бумажку пополам: боец заполнил ее 
химическим карандашом.

Раскрывается медальон с помощью 
специальных тонких инструментов, на белую 
бумагу, потом все закрывается в белый лист и 
для просушки кладется в книгу. После чего уже 
можно сканировать, фотографировать, читать. 
Буквально на следующий же день мы смогли 
прочитать имя:  Кочетков Иван Васильевич, из 
села Кочкурово Дубенского района Мордовской 

АССР. Ныне это село 
существует, пятую 
часть села составляют 
Кочетковы.

При бойце обнаружили гранату, патроны, 
ботинки, поясную пряжку, бритвенный станок. 
Вероятно, он был в шинели, поскольку мы 
нашли расколовшуюся на две части пуговицу.

Удивительная история
Это удивительная история, потому что 

боевой командир Ивана Кочеткова отчитался о 
гибели своего бойца 6 апреля 1942 года в боях 
за деревню Космариха и Дешовки. Значится, 
что семь человек погибло и захоронено на вы-
соте 215,3. Это где-то в 3 км от того места, где 
мы на самом деле его нашли. Есть ли там какая-
то братская могила – это вопрос, но в 1956-1957 
годах ее как будто бы должны были раскопать, 
а останки перезахоронить в Полунино. Но се-
мья Кочеткова похоронку не получила.  Его имя 
значится на мемориале в Полунино. Пять лет 
назад родственники Ивана Васильевича узнали 
об этом, благодаря сервисам Министерства 
обороны «Подвиг народа», и поехали посетить 
кладбище. По дороге они попали в аварию, 
никто не пострадал, но до Тверской области они 
не доехали. Сейчас говорят: «Значит, так было 
нужно».

Боец вернулся на 
родину

14 мая мы поехали в село 
Кочкурово. Иван Васильевич 
родился в этом селе в 1911 году, 
там же женился. Работал в колхозе 
«Марс». Срочную службу прошел 
еще до Великой Отечественной 
войны. В 1941 году участвовал в 
строительстве Сурского рубежа. 
В 1942 году был призван, попал 
в инженерные войска, служил 

сапером. Мы нашли его на 
нейтральной полосе, видимо, он 
не дошел до немецких позиций, 
где должен был обезвреживать 
мины, делать проход в 
проволочном заграждении. 

Жена Ивана Васильевича 
Екатерина Васильевна ждала 
его до конца своих дней (умерла 
в 2003 году). После войны 
она несколько лет ходила на 
железнодорожную станцию за 20 
километров: ждала вестей о муже 

и его самого. Только в последние годы жизни 
смирилась со смертью мужа и заказала панихиду 
о его упокоении в церкви. Она воспитала сына 
и двух дочерей. К сожалению, сын не дожил до 
этого торжественного дня захоронения отца, 
ушел из жизни три года назад.

Дочери встретили гроб с останками отца 
на родине. И на кладбище, и на митинге они не 
находили прощальных слов. «Возвращение» 
отца домой их очень впечатлило. Когда он 
ушел на фронт, старшей из них было три года, 
младшей – 11 дней. 

Память
У Ивана Васильевича Кочеткова 13 внуков, 

25 правнуков и 27 праправнуков. Нас благода-
рили не только дочери, но и маленькие внуки и 
правнуки. Иван Васильевич нашел свое упоко-
ение между могилой жены и сына. Личные его 
вещи мы торжественно вручили дочерям как 
реликвию. 

«Вахта Памяти» – это не только 
экспедиции, это уроки мужества, музейная 
работа, архивная работа, участие в других 
мероприятиях поискового движения. Мы и 
впредь будем стараться работать плодотворно, 
успешно, с честью, с достоинством. Когда 
через столько лет происходит «возвращение» 
бойца на родину, понимаешь значимость и 
необходимость этой работы. 

 Александра Миронова, ФХиМО, 1 курс.
«Это была моя первая «Вахта Памяти». 

Я не пожалела ни о чем, это непередаваемые 
впечатления и ощущения. Когда находишь 
бойца и возвращаешь память о нем родным – 
это дорогого стоит».

 Анастасия Семенова, ФИУиП, 3 курс.
«Моя мечта отправиться на «Вахту 

Памяти» осуществилась лишь на 3 курсе. Я 
чувствую, что живу не зря. Как историку мне 
было очень интересно принять участие в 
экспедиции. Это живая история». 

 Юрий Арланов, ФМФ, 5 курс. 
«Много слышал о «Вахте Памяти», 

но никак не получалось туда съездить. 
И вот перед окончанием университета 
решил, что обязан это сделать. Спасибо 
Николаю Станиславовичу, что приняли 
меня в доблестный отряд педагогического 
университета. На самом деле я не знал, 
чего ожидать от этой поездки. Но влился в 
отряд, ощутил его особую атмосферу. Для 
меня «История» в школе была простым 
учебником, который я читал и не понимал, 
о чем идет речь. Но когда мы в первый 

день Вахты нашли останки солдата, во 
мне все перевернулось. Когда ходишь 
по лесу и находишь гранаты, отстрел, 
представляешь, что же было здесь, куда бе-
жали солдаты, куда они могли прятаться… 
Прокручиваешь все в голове, и история 
оживает. Когда ребята нашли медальон и 
закричали «Ура!», я не знал, что произошло, 
но мне тоже захотелось закричать. Погода 
тогда не благоволила: гром, молния. Но 
этот крик был как солнце».
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«Куратор – капитан корабля!»
  Мариина Варламова

 Фото М. Варламовой и Е. Исаевой

Вот уже на протяжении нескольких лет в пе-
дагогическом университете проводится конкурс 
профессионального мастерства «Лучший ку-
ратор года» и «Наставник года». В этом году в 
нем приняли участие 11 кураторов и наставников 
учебных групп: Елена Юрьевна Косякова (ФЧиРФ), 
Лилия Александровна Метелькова (ФИЯ), Татья-
на Валерьевна Горбунова (ППФ), Елена Иокимов-
на Викторова (ФДиКПиП), Надежда Юрьевна За-
харова (ФИУиП), Татьяна Михайловна Кожанова 
(ФДиКПиП), Ирина Николаевна Мартынова (ФИЯ), 
Николай Николаевич Осипов (ФЧиРФ), Ирина Вла-
димировна Филиппова (ФЕО), Светлана Олеговна 
Фоминых (ФМФ), Евгения Евгеньевна Селиванова 
(ФФК).

В ходе конкурса жюри оценивало программу вос-
питательной работы с курируемой группой, мультиме-
дийную презентацию «Педагогическое кредо». Кроме 
того, в группе вуза ВКонтакте было организовано голо-
сование на «Приз зрительских симпатий».

По итогам всех конкурсных испытаний победи-
телями стали:

Конкурс «Куратор года»:
1 место – Е.Ю. Косякова (ФЧиРФ), Т.В. Горбунова 

(ППФ);
2 место – Н.Ю. Захарова (ФИУиП), С.О. Фоминых 

(ФМФ);
3 место – Т.М Кожанова (ФДиКПиП), И.Н Мар-

тынова (ФИЯ), И.В. Филиппова (ФЕО).
В номинации «Педагогический дебют» победи-

ла Е.Е. Селиванова (ФФК).

Конкурс «Наставник года»:
1 место – Л.А. Метелькова (ФИЯ); 
2 место – Е.И. Викторова (ФДиКПиП); 
3 место – Н.Н. Осипов (ФЧиРФ). 
Приз зрительских симпатий (по итогам голосо-

вания) достался Е.И. Викторовой (ФДиКПиП).

Поздравляем победителей конкурса и желаем 
всем кураторам и наставникам успешной, плодот-
ворной работы и творческого вдохновения!

  Елена Юрьевна Косякова.
Участие в конкуре «Куратор года» стало для 

меня большим опытом, а победа в нем – огромной 
радостью, которую мне хотелось бы в первую оче-
редь разделить с членами своей группы – студен-
тами 2 курса профиля подготовки «Русский язык 
и литература». Именно их поддержка, деятельное 
участие сделали возможным получение столь высо-
кого для меня звания «Лучший куратор года». 

Проведение такого конкурса, на мой взгляд, дает 
возможность участникам обменяться идеями, поде-
литься своим опытом, что, в конечном счете, приводит 
к улучшению условий для профессиональной и лич-
ностной самореализации кураторов, к повышению 
социальной значимости воспитательной деятельно-
сти в вузе в целом. А потому хотелось бы выразить 
огромную признательность организаторам конкурса 
– отделу по воспитательной работе и социальным во-
просам – за их стремление поддержать действительно 
нелегкий, но очень интересный и творческий труд ку-
раторов, наставников.

 Т. В. Денисова, чăваш 
тата вырăс филологийĕн  
факультечĕн деканĕ;

 Э. В. Портнова,  чăваш 
тата вырăс филологийĕн  
факультечĕн 2-мĕш 
курс студентки

– Леонид Павлович, Эсир 
1929-мĕш çулхи çĕртме уйăхĕн 
3-мĕшĕнче халĕ Муркаш район-
не кĕрекен Çурлатăрри ялĕнче 
вĕрентекен çемйинче çуралнă. 
Аçăр-аннĕр пирки кĕскен каласа 
парăр, тархасшăн.

– Атте манăн, Сергеев Павел 
Сергеевич, пенсие тухичченех 
учительте ĕçленĕ, икĕ вăрçа – пĕр-
ремĕш тĕнче тата граждан вăрçисе-
не – хутшăннă. Анне, Сергеева Да-
рия Ивановна, эпĕ пилĕк çул çурăра 
чухне вилнĕ, çавăнпа та эпĕ ăна ас 
тумастăп.

– Леонид Павлович, пуçламăш 
пĕлÿ Эсир ăçта илнĕ?

– 1935-1939-мĕш çулсенче эпĕ 
хамăр ялти пуçламăш шкулта (ăна 
1925-мĕш çулта манăн атте тăрăш-
нипе уçнă) вĕреннĕ, ун хыççăн 
вара ялти ытти ачасемпе пĕрле 
виçĕ çухрăмра ларакан Муркашри 
вăтам шкула вĕренме çÿренĕ. Икĕ 
çул кăна мирлĕ пурнăç тапхăрĕн-
че вĕренме тиврĕ. 1941-мĕш çулта 
улттăмĕш класран вĕренсе тухсан 
хăрушă вăрçă – Тăван çĕр-шывăн 
Аслă вăрçи – пуçланчĕ.

– Вăрçă вăхăтĕнчи ял пурнăçĕ 
пирки каласа памăр-ши?

– Вăрçă пуçлансан алла пă-
шал тытма пултаракан çынсе-
не пурне те вăрçа илсе кайрĕç. 
Ялсенче ватă-вĕтĕ çеç тăрса юл-
нăччĕ. Çавăнпа та пирĕн çулхи-
сем аслисемпе танах ĕçе кÿлĕн-
чĕç. Мĕн тăвăн – пурăнмалла, 
чуна усрамалла. Фронта пулăш-
малла! Çакăн пек лозунга тĕпе 
хурса ĕçленĕ вăрçă çулĕсен-
че кашни çын. Мĕн кăна ĕçле-
мен-тĕр эпир, ачасем, çав йывăр 
çулсенче?! Вăрçă вăхăтĕнче ла-
шапа станцине тырă леçме ярат-
чĕç. Ун чухне эпĕ ача çеç-ха, тырă 
миххине йăтма та йывăр. Вара 
лаша урапи çине тиенĕ чухне 
миххине малтан чĕркуççи çине 
лартаттăм, кайран урапа çине 
хураттăм. Ĕçрен пăрăнман, мĕн 
хушнине тунă.

Сивве те, выççа та, чир-чĕре те 
– пурне те чăтса-тÿссе ирттернĕ. 
Хăрушă вăрçăра пирĕн халăх çĕн-
терессе шаннă.

Вĕренме те çăмăл пулман. Чи 
малтанах учебниксем çукки ка-
сатчĕ, иккĕмĕшĕнчен, çырмашкăн 
тетрадьсем пулман, вĕсем вырăн-
не кивĕ кĕнекесен страницисемпе, 
хаçатсемпе усă курнă. Çырмалли 
чернила юман çăпанĕсенчен тунă. 
Йывăр пулсан та кашни ир шкула 
чупнă, шкултан таврăнсан – кол-
хоза ĕçлеме. 1945-мĕш çулта вун-
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нăмĕш класран вĕренсе тухрăм.
– Леонид Павлович, Сирĕн пĕтĕм пур-

нăç çулĕ педагогикăпа çыхăннă. Çакă ăçтан 
пуçланнă-ши?

– 1945-мĕш çулхи кĕркунне педагогика 
институчĕн литература факультетне вĕрен-
ме кĕтĕм. Факультетăн чăваш уйрăмĕнче 
пĕлÿ илтĕм. Виççĕмĕш курс пĕтерсен Муркаш 
районĕнчи Тойкилтĕри çичĕ çул вĕренмелли 
шкулта чăваш чĕлхипе литературине вĕрентме 
пуçларăм, виçĕ çултан мана вĕрентÿпе воспита-
ни пайĕн ертÿçине, унтан шкул директорне лар-
трĕç.  Институтран вара заочниксемпе пĕрле 
1950-мĕш çулта вĕренсе тухрăм.  

– Эсир пур ĕçре те маттур çын. Общество 
ĕçĕнчен те нихăçан та пăрăнман. Ăна  Эсир 
еплерех хаклатăр?

– Тĕп ĕçпе пĕрле яланах общество ĕçне 
хастар хутшăннă: учительсен комсомол орга-
низацийĕн секретарĕ, профсоюзăн вырăнти 
комитечĕн председателĕ, колхозри парти орга-
низацийĕн секретарĕ, учительсен профсоюзĕн 
Чăваш обкомĕн штатра тăман инструкторĕ, 
СССР педагогика наукисен академийĕн Наци 
шкулĕсен наука тĕпчев институчĕн штатра тă-
ман сотрудникĕ. Мĕн кăна ĕçлеме тивмен-тĕр: 
суйлавсем вăхăтĕнче е агитатор, е участокри 
суйлав комиссийĕн членĕ пулнă; патшалăх за-
емне çырăнтарнă чух бригадăсем тăрăх çÿресе 
халăха заем çырăнма ÿкĕтленĕ; политкружок-
семпе политшкулсенче пропагандист пулса 
ĕçленĕ; ял çамрăкĕсен каçхи шкулĕнче ĕçлеме 
те вăхăт тупнă. Спектакльсем, концертсем, 
докладсем, кружоксем, ыйтусемпе хуравсен 
хаçачĕсем т. ыт. те. Пурне те хутшăннă, ирттер-
нĕ, ывăнма та пĕлмен.

– Шкул ачисене детекторлă тата лампăллă 
приемниксем тума вĕрентни çинчен пĕлетпĕр 
эпир, Леонид Павлович. Çакăн пирки тĕплĕн-
рех каласа памăр-ши?

– Эпĕ шкулта ĕçленĕ вăхăтра çамрăксем уй-
рăмах радиопа хытă кăсăкланатчĕç. Ку вăл вара 
манăн хобби пулнă. Ачасем радио кружокĕн 
занятийĕсене хаваспах çÿретчĕç. Мускаври вы-
ставкăсене те хутшăннă эпир ун чухне, кашни 
çулах пĕтĕм Союзри ял хуçалăх выставкин ди-
пломĕсемпе грамотисене илме тивĕç пулнă.

– Леонид Павлович, Сире чăваш диалек-
тологийĕн никĕс левçи тесен те йăнăш мар. 
Вырăнти калаçусемпе Эсир хăçан кăсăкланма 
тытăннă?

–   Институтра вĕреннĕ вăхăт рах мана тăван 
чĕлхемĕрĕн вырăнти уйрăмлăхĕсем кăсăклан-
таратчĕç. Çавăнпа шкулта ĕçлеме пуçласанах 
эпĕ вырăнти калаçу уйрăмлăхĕсене пĕчĕк-
кĕн-пĕчĕккĕн пухса пыма тытăнтăм. 1951-мĕш 
çулта çуллахи каникул вăхăтĕнче пĕр уйăх хуш-
ши районти ялсенче калаçу уйрăмлăхĕсене çыр-

са çÿрерĕм. Çав материалпа усă курса кайран 
«Основные особенности моргаушского говора» 
статья хатĕрлерĕм. Чăваш патшалăх педагогика 
институтĕнчи  аспирантурăна вĕренме кĕрсен 
диссертаци темине те диалектологипе суй-
ласа илтĕм – «Куславкка – Вăрмар тăрăхĕнчи 
чăвашсен калаçăвĕ». Ăна Мускавра – СССР На-
укăсен академийĕн Чĕлхе пĕлĕвĕн институтĕн-
че – хÿтĕлеме тÿр килнĕшĕн питĕ савăнатăп. Ун 
хыççăн мана Чăваш АССР Министрсен Совечĕ 
çумĕнчи наука тĕпчев институчĕн чĕлхе сек-
торне ĕçлеме илчĕç. Кунта эпĕ, тĕпрен илсен,   
диалектологи ыйтăвĕсене тĕпченĕ, материал 
пухмашкăн диалектологи экспедицийĕсемпе 
командировкăсене тăтăшах тухса çÿренĕ. Венгр 
ученăйĕсем  Рона Таш тата унпа пĕрле икĕ çын 
диалектологи экспедицине килсен вĕсене ерт-
се çÿреме мана шаннăччĕ. Вĕсемпе эпир Елчĕк, 
Йĕпреç районĕсенче ĕçлерĕмĕр.

− Леонид Павлович, Эсир тĕпчев ĕçĕсемпе 
пĕрлех вĕренÿ кĕнекисем, меслет сĕнĕвĕсемпе 
кăтартăвĕсем ăста калăплатăр. Çакă мĕнрен 
пуçланнă?

− 1972-мĕш çулта республика пуçлăхĕсем 
тăрăшнипе Шупашкарта РСФСР çут ĕç мини-
стерствин Наци шкулĕсен наука тĕпчев инсти-
тучĕн лабораторине уçрĕç, мана унăн ертÿçи 
пулма çирĕплетрĕç. Çак ĕçре 1984-мĕш çулхи 
март уйăхĕччен − Чăваш патшалăх педагогика 
институтне куçиччен − тăрăшрăм. Çак хушăра 
чăваш шкулĕсем валли тăван чĕлхепе литерату-
ра программисемпе учебникĕсем, тĕрлĕ вĕренÿ 
кĕнекисемпе пособийĕсем сахал мар хатĕрленĕ. 

− Сирĕн тĕп çитĕнĕвĕрсенчен пĕри − диа-
лектологи атласĕ. Ун çинчен тĕплĕнрех каласа 
парăр-ха.

− Диалектологи атласĕ – чăваш  чĕлхи 
ăслăлăхĕнчи çĕнĕлĕх. Унашкал ыйтупа пирĕн 
чĕлхеçĕсенчен никам та ĕçлеменччĕ. Çавăнпа 
та эпĕ Мускавпа Ленинград библиотекисен-

че тĕрлĕ литературăпа, çав шутра Хĕвел анăç 
Европăра пичетлесе кăларнă диалектологи ат-
ласĕсемпе, тĕплĕн паллашнă. Вăл мана хам ĕçре 
питĕ пысăк усă кÿчĕ. 

1970-мĕш çулсен пуçламăшĕнче «Совет Со-
юзĕнчи тĕрĕк чĕлхисен диалектологи атласне» 
тăвас ĕçе хутшăнтăм. Атăлпа Урал хутлăхĕнче 
пурăнакан чăвашсен калаçăвĕн тĕрлĕ уйрăм-
лăхне кăтартакан материала пухса  атлас цен-
трне тăратрăм.

1976-мĕш çулта тепĕр пысăк ĕçе кÿлĕнме 
тиврĕ: ЮНЕСКО ертсе пынипе «Европăри чĕлхе-
сен атласне» тăвас ĕç пуçланчĕ. Çав атласри 
чăваш чĕлхи материалне пухса йĕркелемешкĕн 
каллех мана хушрĕç, СССР Наукăсен академий-
ĕн литературăпа чĕлхе уйрăмĕ çумĕнчи ятарлă 
комисси йышне кĕртрĕç. Атлас программинчи 
материала палăртнă вăхăтра йĕркелесе, транс-
крипцилесе патăм. 

Тĕрлĕ тăрăхра, Тутарпа Пушкăрт Республи-
кисенче, Чĕмпĕрпе Пенза облаçĕсенче, пурăна-
кан чăвашсен калаçу уйрăмлăхĕсене тĕпчесе те 
диалектологи атласĕсем кăларма май пулчĕ.

− Леонид Павлович, Сирĕн ĕç пурнăçĕн 
пысăк пайĕ И.Я. Яковлев ячĕллĕ Чăваш пат-
шалăх педагогика университечĕпе çыхăннă. 
Унта мĕнле майпа лекнĕ Эсир?

− 1979-1984-мĕш çулсенче Чаваш лабора-
торийĕнче ĕçленипе пĕрлех педагогика инсти-
тучĕн пуçламăш класс учителĕсене хатĕрлекен 
факультетĕнче чăваш чĕлхи вĕрентрĕм, сту-
дентсене педагогика практикине илсе çÿрерĕм. 
1984-мĕш çулхи кĕркунне  хамăн тăван инсти-
тута ĕçлеме куçрăм: ара, эпĕ кунта аслă пĕлÿ ил-
нĕ-çке, кунтах аспирантурăра вĕреннĕ, канди-
дат диссертацине хатĕрленĕ. Пуçламăш вĕрентÿ 
методики кафедрин профессорĕ пулса тăватă 
уйăх ĕçленĕ хыççăн мана çав кафедра ертÿçи 
пулма суйларĕç, каярах вырăс тата чăваш чĕл-
хисен кафедрин ертÿçинче ĕçлерĕм, ун хыççăн 
вара чăваш чĕлхи кафедрин, чăваш чĕлхипе 
ăна вĕрентес меслетлĕх кафедрин, чăваш чĕл-
хипе литератури кафедрин профессорĕнче 
тăрăшрăм.

− Эсир паллă тĕпчевçĕ кăна мар, ăста 
йĕркелÿçĕ те: Тойкилтĕ шкулĕн директорĕ, 
Муркаш шкулĕн директорĕ, Муркаш çут ĕç 
пайĕн пуçлăхĕ, Муркашри интернат-шкул ди-
ректорĕ, РСФСР çут ĕç министерствин Наци 
шкулĕсен наука тĕпчев институчĕн лабора-
торийĕн ертÿçи, Чăваш АССР Министрсен Со-
вечĕ çумĕнчи наука тĕпчев институчĕн чĕлхе 
секторĕн ертÿçи, Чăваш патшалăх педагогика 
институчĕн кафедра пуçлăхĕ. Халĕ те Чăваш 
диалектологи лабораторине ăнăçлă ертсе пы-
ратăр.  Çĕнĕрен те çĕнĕ çитĕнусем тума эпир 
Сире çирĕп сывлăх сунатпăр, хисеплĕ Леонид 
Павлович!

Профессорпа калаçатпăр…
(Леонид Павлович Сергеев профессор 

90 çул тултарнă тĕле)

2019-мĕш çул – чăвашсен ятлă-сумлă ăсчахĕ, Раççей Федерацийĕн аслă професси 
пĕлĕвĕн хисеплĕ ĕçченĕ, Раççей Федерацийĕн тава тивĕçлĕ ăслăлăх ĕçченĕ, Чăваш 

Республикин тава тивĕçлĕ  ăслăлăх ĕçченĕ, Чăваш Республикин К. В. Иванов 
ячĕллĕ патшалăх преми лауреачĕ, Чăваш Республикин патшалăх преми лауреачĕ 
Леонид Павлович Сергеев профессор 90 тултарнă çул. Чаплă юбилей умĕн эпир 

унпа курса калаçас, кун-çулĕпе пултарулăхĕ çинчен  ыйтса пĕлес терĕмĕр.

Юбилей

Леонид 
Павлович 
Сергеев, 

профессор
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Кириллова (#PEDvoice)

60 представите-
лей студенче-
ских советов 
факультетов 
п е д а г о г и ч е -

ского университета в ходе образова-
тельных сессий, выступлений спике-
ров, мастер-классов, дискуссионных 
площадок определили, что большую 
роль в успешном существовании 
студенческого коллектива играет 
студсовет факультета, а именно 
его вклад в обеспечение качества 
образования, привлечение студентов 
к инновационной деятельности, 
творческой и спортивной жизни. 

В рамках слета его участники определили 
лучший студсовет педагогического университета. 
Представители студсоветов вуза прошли ряд 
испытаний: интеллектуальный и спортивный 
этапы, представление совета, выступление 
лидера, а также конкурс на лучшее видео о 
деятельности студсовета. По итогам голосования 
всех участников слета лучшим студенческим 
советом ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 2019 года стал 
студсовет факультета иностранных языков.

  Павел Михуткин, ФИЯ, 4 курс
«Формула роста» имеет под своим началом 

грамотную команду организаторов, хорошо 
знающих свое дело. К сожалению, среди них 
немало выпускников, для которых слет стал 
практически последним мероприятием в их 
студенческой жизни. Их преданность делу 
вдохновила меня, поэтому на своем 5 курсе я 
обязательно хотел бы попробовать себя в роли 
куратора.  

Атмосфера слета непередаваема. Здесь 
для обмена опытом собрались самые яркие, 
активные и позитивные ребята. Этот слет я 
уже никогда не забуду. Во-первых, я попал 
в прекрасный отряд, где все мы были одной 
сплоченной, способной и сильной командой. 

Во-вторых, наша команда на 
83,3  % состояла из студентов 
первого курса. По-моему, имен-
но их вклад сделал из нас 
победителей «Формулы роста». 

 Оксана Семенова, 
ФИЯ, 1 курс

Познакомиться с таким 
количеством приятных людей за 
такой короткий срок было просто 
замечательно. Мастер-классы от 
самих участников – великолепная 
находка, так мы узнаем и самих 
участников форума поближе, и 
что-то новое о факультетах.

А из минусов – слишком 
короткие сроки слета (два дня – 
это очень мало!) и очень плотный 

график (порой мы просто мечтали о минутке 
отдыха). 

  Дмитрий Кошелев, ФМФ, 
4 курс, куратор слета
Можно сказать, слет «Формула роста» – 

это удачная форма сплочения факультетов 
путем активного взаимодействия в отрядах 
и прекрасная возможность для каждого 
факультета представить другим факультетам 
лучшие практики своего студенческого совета. Я 
очень рад, что мне выпала возможность внести 
свою каплю в море работы организаторского 
состава данного слета!

«Формула роста»
Как вывести формулу роста студенческого совета факультета? Именно на этот вопрос отвечали 

участники слета студенческого самоуправления ЧГПУ им. И.Я. Яковлева «Формула роста».

Форум

Студсовет 
ФИЯ

"Можно сказать, слет «Формула 
роста» – это удачная форма 

сплочения факультетов путем 
активного взаимодействия в отрядах 

и прекрасная возможность для 
каждого факультета представить 

другим факультетам лучшие практики 
своего студенческого совета. "


